

EMPLEO RURAL EN ECONOMIAS CAMPESINAS (Estudio comparativo entre sierra y costa)

Investigador Responsable: Luciano Martínez V.
Licenciado en Sociología y Ciencias Políticas,
Universidad Central del Ecuador, 1970.
D.E.A. (Diploma de estudios en profundidad)
en Estudios de Sociedades Latinoamericanas,
Opción Sociología, Instituto de Altos Estudios
de América Latina, Universidad de Paris III,
Francia, 1979.
Doctor en Sociología, Universidad de París III,
Sorbonne Nouvelle, 1981.

Colaborador Científico: Andrés Guerrero
Maestría en Sociología, Universidad de Paris III,
1970.
Preparación del doctorado de Tercer Ciclo, Uni-
versidad de París, III.

Uno de los problemas más álgidos del país y que afecta a una gran mayoría de la población rural, es el relacionado con el empleo. Según recientes datos, entre 1975 y 1980 la superficie agrícola del país disminuyó en 123.990 hectáreas de cultivos, lo que significó a su vez un desalojo de alrededor de 207.045 personas plenamente ocupadas. Este desplazamiento de campesinos fue reemplazado por un número similar de vacunos. A pesar de ello, el empleo agrícola todavía representaba en el país hacia 1982, el 43.70/o del empleo total. Los problemas del empleo rural, están directamente relacionados con la disminución de la superficie de cultivos agrícolas y el aumento de la superficie destinada a pastos, como resultado del proceso de modernización del agro. Sin embargo, la masa de campesinos pobres y de trabajadores sin tierra desplazados de actividades productivas en las unidades empresariales del campo, han

debido elaborar estrategias específicas para reproducir su fuerza de trabajo familiar en base a los pocos recursos naturales, al abundante recurso en mano de obra y a las pocas posibilidades que ofrece tanto el mercado de trabajo rural como el urbano.

En esta investigación, el problema del empleo rural se lo analizará no tanto como un problema del mercado de trabajo capitalista "strictu sensu", sino más bien como un problema vinculado a la reproducción de la fuerza de trabajo de la familia campesina.

El empleo en el sector capitalista, significa reproducir la fuerza de trabajo a cambio de un salario, así, las categorías de ocupación, productividad e ingresos se aplican con toda rigurosidad. Pero en la economía campesina, estar empleado, significa utilizar toda la capacidad productiva familiar (sin importar su nivel de calificación) en múltiples tareas, con productividades distintas y por lo mismo con una gran diversidad de remuneraciones (en dinero, en especie, mixtas o no remuneradas). En cambio, si se parte del concepto de "reproducción de la fuerza de trabajo", se puede precisar: a) cuáles son las condiciones técnicas y sociales en que se reproduce la mano de obra bajo las condiciones no capitalista y capitalistas de producción; b) cuál es el proceso histórico-social del cambio de una forma de reproducción de la fuerza de trabajo a otra y c) cuál es el impacto socio-económico en las economías campesinas.

Hipótesis de trabajo.

Las principales hipótesis de trabajo con respecto al problema del empleo en economías campesinas son:

1. La reproducción de la fuerza de trabajo de las economías campesinas, no se realiza "autónomamente" al interior de las parcelas. En zonas de alta densidad poblacional con escasos y malos recursos, depende principalmente de los productos e ingresos obtenidos por la venta de la fuerza de trabajo "principal" en mercados de tra-

bajo capitalistas. Sin embargo, una gran proporción de la reproducción biológica y social de la mano de obra familiar, depende de la producción agropecuaria realizada en pequeña escala en las parcelas familiares.

2. La modernización capitalista no sólo de grandes haciendas sino aún de propiedades medias es uno de los factores claves que han contribuido a agudizar los problemas del empleo en zonas de campesinos pobres. Dos elementos centrales explican este proceso: a) el cambio en el patrón de cultivos (de agricultura a ganadería) y la adopción de un paquete tecnológico intensivo. En áreas donde las empresas comparten desigualmente el espacio agrícola con densas comunidades campesinas, ha disminuído drásticamente la demanda de trabajo, se requiere únicamente un tipo de trabajador calificado y los salarios no alcanzan al mínimo vital establecido por la ley.

3. La vinculación de la fuerza de trabajo campesina con mercados de trabajo extra-agrarios, se explica por las limitaciones en cantidad y calidad de las tierras y de los recursos naturales disponibles. Igualmente, por un conjunto de factores económicos relacionados con la viabilidad económica de la parcela campesina (estacionalidad de la producción agropecuaria, caída de los precios agrícolas, estacionalidad de la demanda de mano de obra, etc.) y de factores sociales; vinculados con el mundo cultural campesino (gasto social en fiestas, compadrazgos, etc).

4. La política estatal, no dispone de una línea coherente que tienda a solucionar los problemas del empleo rural. Para las instituciones que trabajan en el campo, y para los campesinos organizados y no organizados, es importante disponer de conocimientos reales de las limitaciones y peligros de la actual política estatal y las posibilidades de impulsar políticas alternativas de empleo rural.

Objetivos de la Investigación

a) General

Estudio del problema del empleo rural desde la perspectiva de las estrategias de reproducción de las familias campesinas, en zonas o regiones de alta densidad poblacional, de escasos recursos en tierra y presencia significativa de haciendas. Se pretende privilegiar el análisis del empleo rural a través de las formas específicas en que las familias organizan sus actividades y utilizan su fuerza de trabajo para reproducirse física y socialmente en el medio rural.

b) Específicos

1) Estudio de las alternativas de empleo internas a la unidad productiva familiar. Este objetivo implica un análisis detenido de la disponibilidad de fuerza de trabajo, de las tareas en que se ocupa productivamente la mano de obra, las relaciones sociales de trabajo que utiliza la familia campesina en las actividades productivas y de circulación, la producción y productividad alcanzada por la fuerza de trabajo familiar y finalmente, los ingresos monetarios obtenidos:

11) Análisis del impacto de la modernización agraria, en especial de las unidades productivas empresariales sobre el empleo campesino.

Se buscará detectar el nivel de modernización de la estructura agraria en las zonas o áreas de estudio. Esto a su vez, permitirá analizar los cambios en la demanda de fuerza de trabajo, el tipo de trabajador, el nivel de remuneración, etc.

111) Análisis de las formas de reproducción extra-agraria de la fuerza de trabajo de las familias campesinas.

Este objetivo implica el estudio de los factores que expliquen el proceso de vinculación permanente y temporal de la mano de obra con los sectores capitalistas de la economía. Entre ellos: limitacio-

nes económicas y ecológicas (tierra, pastos, agua, etc.), estacionalidad de la producción agropecuaria, disminución de precios de productos campesinos, etc.

iv) Sugerir líneas de políticas alternativas de empleo para el medio rural, en especial en zonas ocupadas por economías campesinas con poca tierra y mucha población. Se pretende plantear tanto las limitaciones actuales a la política estatal así como las potencialidades futuras para mejorar del nivel de empleo y por consiguiente, los ingresos de los campesinos más pobres del país.

a) General

Estudio del problema del empleo rural desde la perspectiva de las estrategias de reproducción de las familias campesinas, en zonas o regiones de alta densidad poblacional, de escasos recursos en tierra y presencia significativa de haciendas. Se pretende privilegiar el análisis del empleo rural a través de las formas específicas en que las familias organizan sus actividades y utilizan su fuerza de trabajo para reproducirse física y socialmente en el medio rural.

b) Específicos

1) Estudio de las alternativas de empleo internas a la unidad productiva familiar. Este objetivo implica un análisis detenido de la disponibilidad de fuerza de trabajo, de las tareas en que se ocupa productivamente la mano de obra, las relaciones sociales de trabajo que utiliza la familia campesina en las actividades productivas y de circulación, la producción y productividad alcanzada por la fuerza de trabajo familiar y finalmente, los ingresos monetarios obtenidos:

11) Análisis del impacto de la modernización agraria, en especial de las unidades productivas empresariales sobre el empleo campesino.

Se buscará detectar el nivel de modernización de la estructura agraria en las zonas o áreas de estudio. Esto a su vez, permitirá analizar los cambios en la demanda de fuerza de trabajo, el tipo de trabajador, el nivel de remuneración, etc.

111) Análisis de las formas de reproducción extra-agraria de la fuerza de trabajo de las familias campesinas.

Este objetivo implica el estudio de los factores que expliquen el proceso de vinculación permanente y temporal de la mano de obra con los sectores capitalistas de la economía. Entre ellos: limitacio-

nes económicas y ecológicas (tierra, pastos, agua, etc.), estacionalidad de la producción agropecuaria, disminución de precios de productos campesinos, etc.

iv) Sugerir líneas de políticas alternativas de empleo para el medio rural, en especial en zonas ocupadas por economías campesinas con poca tierra y mucha población. Se pretende plantear tanto las limitaciones actuales a la política estatal así como las potencialidades futuras para mejorar del nivel de empleo y por consiguiente, los ingresos de los campesinos más pobres del país.